



À LA UNE

Travail de soin non rémunéré en Afrique de l'Ouest : analyser des controverses

À la suite de la publication du Bulletin de veille n°381 spécial genre et développement rural et du *Grain de sel* n°80 « Les savoirs féminins : quelle contribution à la sécurité alimentaire et nutritionnelle ? », Inter-réseaux a souhaité continuer à explorer la question sous l'angle de la protection sociale comme solution à la problématique du travail non rémunéré.

Les échanges au sein du réseau ont fait ressortir plusieurs controverses sous-jacentes : l'approche genre et le travail (de soin) non rémunéré seraient des concepts importés d'Occident en-dehors de toute considération des contextes locaux et relèveraient d'un colonialisme intellectuel ; l'échelle micro d'analyse du travail (de soin) non rémunéré conduirait à un syndrome du lampadaire et n'éclairerait pas les ressorts macro des inégalités tous sexes confondus ; considérer seulement le travail de soin non rémunéré comme un frein au potentiel économique reviendrait à le dévaloriser ; ou encore chercher la solution dans une protection sociale portée par un État tout puissant est un exemple de "modèle voyageur" dont on peut questionner la légitimité.

Inter-réseaux propose d'explorer ces quatre controverses via 7 questions pour définir les termes du débat, exposer les différents arguments et les situer dans les différents courants de pensée. Qu'est-ce que le travail non rémunéré ? Quel rôle joue le travail de soin non rémunéré ? Qui concerne-t-il ? D'où vient-t-il ? Est-ce une question pour le développement agricole et rural ? Faut-il le rémunérer ? La protection sociale est-elle la solution ?

Ces questions sont représentées dans une cartographie interactive avec laquelle il est proposé de cheminer entre les interrogations et les arguments, sans ordre préétabli. Chaque question fait l'objet d'un développement plus détaillé auquel il est possible d'accéder en cliquant sur la carte ou bien en téléchargeant le fichier associé.

• **Accéder à la carte interactive ainsi qu'aux différentes questions :**

<https://bit.ly/3MeeNV9>

• **(Re)lire notre Bulletin de veille n°381 spécial genre et développement rural :**

<https://bit.ly/3VPn1r7>

• **(Re)lire le Grain de sel n°80 : Savoirs féminins, quelle contribution à la sécurité alimentaire ?**

<https://bit.ly/3zW8jCg>

EN IMAGE

Documentaire - Bocage Sahélien en Partage

Ciné Yam, La Trame, avril 2023



Depuis les années 1990, l'ONG Terre Verte intervient au Burkina Faso afin de résoudre les problèmes de dégradation du milieu écologique sahélien. La ferme pilote de l'Association Zoramb Naagtaaba a notamment aménagé, à Guié, le premier périmètre bocager intégrant l'agroforesterie, l'élevage et des pratiques agroécologiques associées. Depuis, d'autres fermes pilotes ont été créées et le concept de « bocage sahélien » a été affiné. Plusieurs études ont récemment été menées à partir de ces expériences pour évaluer les effets des pratiques et des systèmes agroécologiques. En complément du rapport d'évaluation et de la capitalisation du Gret, La Trame et les Paysans Sahéliens Documentaristes du Ciné Yam ont réalisé un film pour rendre compte de la richesse et des enseignements.

• **Voir le documentaire (26') :**

<https://bit.ly/3MfsaVY>

• **Lire le rapport d'évaluation du Gret :**

<https://bit.ly/3I45x4r>

• **Retrouver le rapport de capitalisation réalisé par le Gret :**

<https://bit.ly/3Be7NCj>

Grandes entreprises

Étude - Qui fait pencher la balance ? L'influence croissante des grandes entreprises dans la gouvernance des systèmes alimentaires et comment la contrer

IPES Food, avril 2023

Cette étude fournit un aperçu historique de l'influence des grandes entreprises sur la gouvernance des systèmes alimentaires et documente les nouvelles stratégies en œuvre. Elle propose des leviers d'action pour lutter contre cette influence à travers un cadre de responsabilisation des entreprises, des politiques robustes en matière de conflits d'intérêts, ou encore la création de nouveaux espaces de gouvernance autonomes.

• Lire l'étude (45 p., 4 Mo) :

<https://bit.ly/3psP8QP>

• Lire aussi la publication d'Inter-réseaux et d'Issala «Le rôle croissant du secteur privé dans les politiques agricoles et alimentaires en Afrique» (68 p., 3,5 Mo) :

<https://bit.ly/3e0MpWQ>

Changement climatique

Synthèse - Africa's climate and development future

Institute for Security Studies, mars 2023

Selon cette note, la réalisation de l'Agenda 2063 - la stratégie de l'Union africaine pour le développement du continent - conduira à émettre environ 297 millions de tonnes de carbone de plus d'ici 2043 qu'à l'heure actuelle, suivant le modèle de développement qui fait encore référence aujourd'hui. Cette note interroge les moyens permettant de financer un développement plus équitable et plus durable.

• Lire la note (12 p.) : 

<https://bit.ly/41rmDjq>

Forêt

Étude - Régénération naturelle assistée au Niger : l'état des connaissances

Tropenbos International, 2023

Ce document présente un bref historique de la régénération naturelle assistée (RNA) au Niger et montre que son adoption massive par des centaines de milliers d'agriculteurs dans la région du centre-sud a entraîné une transformation du paysage. L'étude s'intéresse aux impacts socio-économiques puis biophysiques de la RNA au Niger et interroge les changements de politique forestière favorisant ou entravant cette pratique.

• Lire l'étude (65 p., 3 Mo) :

<https://bit.ly/3BctDGu>

Agriculture durable

Article - Sécurité alimentaire en Afrique : cultiver des légumineuses pour utiliser moins d'engrais minéraux ?

Cirad, avril 2023

Véritable engrais vert pour les cultures, les légumineuses savent fixer l'azote de l'air dans les sols et booster ainsi la croissance des plantes cultivées à côté. En Afrique, différents systèmes agricoles utilisent des légumineuses en association avec des céréales. Les légumineuses pourraient-elles remplacer en partie les engrais minéraux ? Quel poids pourraient-elles avoir dans la sécurité alimentaire du continent ?

• Lire l'article :

<https://bit.ly/3ByJNKB>

Article - Les pratiques agroécologiques sont largement utilisées par les agriculteurs africains

Cirad, avril 2023

En 2021 et 2022, le projet « Viabilité des pratiques agroécologiques en Afrique » a recueilli des données à partir de onze études de cas dans huit pays : Burkina Faso, Éthiopie, Kenya, Madagascar, Malawi, Sénégal, Tanzanie et Tunisie. Les premiers résultats montrent que les agriculteurs africains, aussi bien les petites exploitations que les plus grandes fermes, recourent très largement à toute une palette de pratiques agroécologiques.

• En savoir plus :

<https://bit.ly/3VvmwSU>

Politiques agricoles et alimentaires

Article - L'assistance alimentaire vue par les États-Unis : quand l'agriculture se fait ambassadrice

Fondation Farm, 25 avril 2023

Dans cet article, Marine Raffray, économiste aux Chambres d'agriculture de France, montre comment les États-Unis, en construisant la politique d'assistance alimentaire internationale la plus puissante au monde, a réussi à se placer de manière très favorable dans les échanges agricoles mondiaux, exportant ses produits dans de nombreux pays.

• Lire l'article :

<https://bit.ly/3LSdcDZ>

Sélection de ressources - Les documents de stratégies nationales au Niger : agriculture et développement rural

Duddal Niger, RECA, avril 2023

Cette sélection propose des liens vers 42 documents de stratégies nationales et plans de développement dans les secteurs de l'agriculture, de l'élevage, de l'environnement, de l'hydraulique et du développement économique et social, élaborés ces dernières années par les ministères de l'Agriculture, de l'Élevage, du Plan et d'autres structures au Niger.

• Accéder au document (4 p.) :

<https://bit.ly/3M1eTPQ>

Podcast - Mariam Diallo Dramé, femme agente de changement

Club du Sahel et de l'Afrique de l'Ouest, avril 2023

Dans ce podcast animé par Mame Diarra Diop, Mariam Diallo Dramé, fondatrice et présidente de l'association Femmes, Leadership et Développement Durable (AFLED) au Mali met en évidence la corrélation entre genre, équité et changement climatique. Les inégalités d'accès aux services sociaux de base, les conflits autour du contrôle des ressources, la vulnérabilité aggravée des femmes en situation de crise sécuritaire et humanitaire sont pour elles autant d'éléments plaidant en faveur d'une approche de la gouvernance publique qui tienne davantage compte des besoins spécifiques des femmes.

• **Écouter le podcast (14') :**

<https://bit.ly/3NXZ1cA>

• **Dans la même série, sont produits d'autres podcasts, en version anglaise illustrant l'engagement des femmes face aux défis du développement durable.**

Entretien - Femmes et travail : « l'égalité de genre profite à toutes et tous »

Gret, mars 2023

Dans cet entretien, Mélanie Canino, responsable Genre au Gret, rappelle que les femmes sont surreprésentées dans le secteur informel qui pèse beaucoup dans les pays en développement, et qu'elles assurent également une partie disproportionnée du travail non rémunéré. Elle présente ensuite l'approche genre portée par le Gret.

• **Lire l'article :**

<https://bit.ly/3LWwwAc>

Semences

Sélection de ressources - Semences améliorées

Duddal Niger, RECA, avril 2023

Cette sélection propose différentes ressources (articles scientifiques, documents de politique publique, manuels et fiches techniques, etc.) se rapportant toutes aux semences des cultures pluviales. Elle vise à aider les conseillers agricoles à utiliser les informations disponibles sur les semences.

• **Accéder au document :**

<https://bit.ly/3LV8yVL>

Pastoralisme

Bulletin d'information pastorale sur le Sénégal

Comité pastoral du Sénégal, mars 2023

Ce bulletin d'information pastorale portant sur le Sénégal relève notamment pour le mois de mars 2023 des poches de déficit fourrager dans la partie nord du pays ; un bon taux de disponibilité des forages ; une forte présence des troupeaux transhumants dans les zones d'accueils ; un renchérissement des prix des aliments du bétail ; ou encore la réapparition de la grippe aviaire dans certaines zones.

• **Lire le bulletin (15 p.) :**

<https://bit.ly/44QZuKw>

Conférence - Relations entre agriculteurs et éleveurs et avenir du pastoralisme au Sahel

Ferdi, 15 mai 2023, à Paris et en ligne

Les relations en Afrique entre les agriculteurs sédentaires et les éleveurs nomades sont sources de tensions et de violences. Jusqu'à quel point celles-ci mettraient-elles en jeu l'avenir du pastoralisme ? Comment traiter ce risque ? Différents experts interviendront pour débattre de ces enjeux, en lien avec le contexte actuel au Sahel ainsi que sur la base de différentes publications majeures sur le sujet.

• **Programme et inscriptions :**

<https://bit.ly/42NYNzs>

Conférence - Comment mobiliser les investissements privés internes et internationaux au service d'une croissance durable des pays pauvres et vulnérables ?

Ferdi, 22 mai 2023, à Paris et en ligne

La Fondation pour les Études et Recherches pour le Développement International (Ferdi) organise le 22 mai prochain une conférence hybride sur le thème « Comment mobiliser les investissements privés internes et internationaux au service d'une croissance durable des pays pauvres et vulnérables ? ».

• **Programme et inscriptions :**

<https://bit.ly/3Bg3q9S>

Appel à contributions - Paysanneries et conflits violents

Revue internationale des études de développement, du 9 mai au 30 juin 2023

La Revue internationale des études de développement lance un appel à contribution autour des relations entre paysannerie et conflits violents pour explorer la pluralité des répertoires et des modalités d'action et ainsi identifier les marqueurs contextuels des trajectoires de crises violentes les impliquant à des degrés et sous des formes diverses. Les propositions d'articles sont à soumettre avant le 30 juin 2023.

• **Retrouvez toutes les informations :**

<https://bit.ly/42pkCG7>

Appel à candidatures - Comment adapter les systèmes d'élevage au changement climatique en restant conforme aux principes de l'agroécologie ?

INRAE, appel ouvert jusqu'au 31 mai 2023

L'INRAE propose une thèse visant à comprendre les antagonismes et les synergies entre les propriétés agroécologiques des systèmes ovins pastoraux et leurs capacités à s'adapter au changement climatique tout en atténuant leur impact, afin de concevoir des systèmes ovins agropastoraux résilients et efficaces.

• **En savoir plus :**

<https://bit.ly/3VPWpWR>

Conférence - La numérisation financière : un outil de développement durable pour l'Afrique ?

Organisée par l'AFD et la Ferdi, le 5 juin 2023 à Paris et en ligne

Trois sessions sont au programme de cette conférence : la numérisation comme outil de développement et d'inclusion financière ; l'impact de la numérisation financière sur le développement durable ; sécuriser et réguler la numérisation financière. Une table ronde interrogera ensuite les opportunités de développement et les risques pour l'Afrique liés à la numérisation et à la concurrence des

monnaies.

• **En savoir plus :**

<https://bit.ly/3Bcr7jw>

Conférence - Sorghum in the 21st Century

Organisée par le Cirad, du 5 au 9 juin 2023 à Montpellier

Organisée par le Cirad et un consortium d'institutions mondiales de recherche et développement, cette conférence mondiale sur le sorgho vise à faciliter les échanges autour de la recherche, du développement, des opportunités de marché et de la durabilité et du rôle que le sorgho doit jouer dans la réponse aux impacts du changement climatique mondial.

• **En savoir plus :** 

<http://bit.ly/431NyET>

Facebook - Retour sur l'atelier sur la promotion de la paix et de la cohésion sociale dans les régions du Sahel et de Tillabéri

Réseau Billital Maroobè, mai 2023

Le RBM publie sur sa page Facebook un article et quelques photos permettant de rendre compte des principaux temps forts de l'atelier qui s'est tenu les 4 et 5 mai à Ouagadougou et qui a permis de présenter le Groupement Local de Concertation Transfrontalière (GLCT) qui vise la recherche de solutions durables pour les défis auxquels sont confrontées les régions du Sahel et de Tillabéri.

• **Plus d'informations :**

<https://bit.ly/3HXB8EM>

RÉSEAUX SOCIAUX

Facebook - Compost : une mécanisation possible avec un outil novateur pour le broyage

Reca Niger, mai 2023

Le RECA Niger a publié sur sa page Facebook un court article accompagné de photos, qui présente les enjeux du broyage pour la fabrication du compost ainsi que les atouts du broyeur sur deux roues, donc tractable par un tricycle, développé au Burkina Faso par l'ONG Green Cross. En plus du broyage de la biomasse pour la production du compost, elle permet de produire des aliments pour bétail.

• **En savoir plus :**

<https://bit.ly/3nNSQUR>

LinkedIn - Ethicajou : Pour une filière cajou 100% locale

AVSF, mai 2023

Ethicajou est une des rares entreprises de transformation de noix de cajou au Sénégal, fruit d'une coopération entre la SCOP ETHIQUABLE et 3 coopératives de producteurs et de transformatrices. AVSF présente son histoire dans une courte vidéo publiée sur LinkedIn.

• **En savoir plus :**

<https://bit.ly/42qCWyy>

 En anglais

 Accès restreint - payant

 Article scientifique

 Techniques végétales

 Techniques animales

Retrouvez ce bulletin sur le site d'Inter-réseaux

<http://www.inter-reseaux.org/>

Pour ne plus en manquer, abonnez-vous :

http://www.inter-reseaux.org/inscription_newsletter.html

Et pour des suggestions, des réactions, écrivez-nous :

veille@inter-reseaux.org

Réalisé avec les veilleurs d'Inter-réseaux et le soutien de :

